

Felipe Melo, las extensas redes en el FA del nuevo jefe de asesores del Presidente

El nuevo jefe del Segundo Piso tendrá que reemplazar al controvertido Miguel Crispi (FA). Sus perfiles son contrarios, Melo suele estar más alejado de los focos. El ingeniero además fue presidente de la Fech en 2005, desde ahí ha cultivado relaciones con distintos personeros ligados al gobierno, entre ellos el ministro de Economía, Nicolás Grau (FA).

Carlos Agurto L. y David Tralma

Hasta la mañana de este martes, Felipe Melo Rívara (44) aún no terminaba los trámites para concretar su salida y el traspaso del mando del Servicio Civil. Cuando eso termine, en los próximos días, quedará listo para llegar a La Moneda y asumir como el jefe del principal equipo de asesores del Presidente Gabriel Boric: el Segundo Piso.

El ingeniero civil industrial de la Universidad de Chile e independiente llegará a la Casa de Gobierno en reemplazo del cuestionado Miguel Crispi (FA), sociólogo frenteamplista que ejerció el cargo por 726 días.

Crispi se despidió ayer de los equipos de Presidencia que lideró desde el 6 de septiembre de 2022, tras haber sido subsecretario de Desarrollo Regional. Ahora también debe hacer el traspaso de su cargo a Melo.

A diferencia de Crispi, Melo es mucho menos activo políticamente y en La Moneda aseguran que a diferencia de su antecesor va a mantener un bajo perfil como encargado del Segundo Piso, tal como había sido históricamente ese rol que en el pasado tuvieron figuras como Cristián Larroulet o Ernesto Ottone.

“Las relaciones políticas deben ser parte del rol de los ministros, no de los asesores”, dice una autoridad de gobierno. Hasta ahora en La Moneda no han despejado si Melo también mantendrá el régimen semanal de almuerzos con los presidentes de partido en los que también participaba la jefa de Estudios del Segundo Piso, Luna Follegati.

Al llegar, Felipe Melo tendrá que enfrentar las presiones que han surgido en contra de uno de los principales asesores del espacio, Leonardo Moreno, quien lidera uno de los cuatro equipos -Seguimiento de Compromisos del Presidente- y quien se encargó de supervisar la bochornosa y fallida compra de la casa de Salvador Allende.

Fue esta misma polémica la que le costó el cargo a la exministra de Defensa Maya Fernández (PS), nieta del expresidente Salvador Allende y copropietaria del inmueble, quien salió del Ejecutivo el mismo día que Crispi.

Las redes políticas de Melo

Felipe Melo es independiente y su vincu-



► Felipe Melo Rívara (44), nuevo jefe del equipo de asesores del Presidente Boric.

lación con el Mandatario data de su época universitaria. Pero más adelante integró el equipo estratégico de la campaña presidencial de Boric junto al actual jefe de gabinete del Presidente, Carlos Durán (FA), y el embajador de Chile ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Sebastián Kraljevich.

Fue este último, con quien tiene una relación de amistad que data de la Universidad de Chile, quien lo fichó para la campaña del ahora Presidente. En la cruzada electoral, recuerdan quienes compartieron con él en esa época, formaba parte de las discusiones estratégicas, pero principalmente se encargaba de ejecutar las directrices que se acordaban.

En Presidencia, Melo y Durán tendrá que “jugar de memoria”, pues los dos cargos son los más próximos al Mandatario dentro de su equipo: ambos participan de las reuniones estratégicas del comité político e integran los equipos con los que el Jefe de Estado debe encarar las crisis que surgen en su gobierno.

Para graficar lo anterior, Durán y Crispi fueron los únicos, junto a la entonces ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), en conocer la denuncia por violación contra

Monsalve el mismo día que se enteró el Mandatario. El ahora exjefe del Segundo Piso fue mandado por Boric en aquella ocasión para buscar un reemplazo en la Subsecretaría del Interior.

En cuanto a sus redes, Melo fue presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile en 2005 y ahí cultivó cercanía con varios nombres que actualmente están asociados al gobierno y al Frente Amplio.

Entre ellos están el embajador Kraljevich; el exjefe de gabinete de Boric Matías Meza-Lopehandía (FA), de hecho algunas fuentes consultadas afirman que Melo cumplía con el perfil para ser el sucesor de Meza cuando dejó el gobierno; Antonia Rozas, la exdirectora administrativa de La Moneda, y Nelson Alveal (FA), exdirector de programación de la Presidencia.

El ministro de Economía, Nicolás Grau (FA), también se cuenta entre sus cercanos. De hecho, Grau lo sucedió en la presidencia de la Fech, ambos eran parte de la Nueva Izquierda Universitaria (NIU). En ese tiempo el actual secretario de Estado tuvo que asumir una candidatura de emergencia -cuentan dirigentes de la época-, ya que el continuador natural de Melo era

Meza-Lopehandía.

Otros personeros de gobierno que también son cercanos al nuevo jefe de asesores del Segundo Piso son los subsecretarios frenteamplistas Giorgio Boccardo (Trabajo) y Víctor Orellana (Educación Superior).

De todos ellos, sin embargo, Melo tomó distancia, al menos en cuanto al estilo, ya que, al venir de ingeniería, se caracterizó por asumir un rol más “gerencial” que quienes llegaban del mundo de las ciencias sociales.

Después de su época universitaria ejerció como secretario regional ministerial de Educación de la Región Metropolitana entre los años 2014 y 2016. Es decir, durante el segundo gobierno de la expresidenta Michelle Bachelet (PS), de ahí que algunos cercanos digan que también tiene vínculos con el PPD y el Partido Socialista. De hecho, sería cercano a Nicolás Eyzaguirre (PPD), ministro de Educación de la época.

También fue director del Programa de Acceso a la Educación Superior (PACE) del Ministerio de Educación, director de la Oficina de Equidad e Inclusión de la Universidad de Chile, director del Programa Servicio País y asesor y consultor en desarrollo local. ●